

Ficha arqueológica n.º 3

Establecimientos ibéricos de Can Soley (La Roca del Vallés)

En la colina que desciende de Sant Bartomeu (montaña de Céllecs), siguiendo por su izquierda el curso del torrente del mismo nombre, y al S. E. de la «masia» de Can Soley, se encuentran dos altozanos contiguos en cuya cima debieron existir otros tantos establecimientos ibéricos, a juzgar por algún resto de pared que aún subsiste y por la numerosa cerámica ibérica lisa, fragmentada, que todavía se puede recoger por toda la ladera, como también escorias de fundición y fragmentos de cerámica a mano con cordones en relieve. No se encuentra ninguna representación decerámica campaniana.

El reducido espacio que debieron ocupar estos establecimientos, (unos 80 m.²) la falta absoluta de amurallamiento y su reducida altura (222 metros, con menos de 100 metros de desnivel con respecto al llano cercano), hace suponer que no se trataría de poblados, aún dando a este vocablo su más amplio significado arqueológico que lo hace referir incluso a los más minúsculos constituídos por hasta doce habitaciones, sino más bien, serían restos de un tipo de construcciones sencillas que constituirían un primer intento de asentamiento plurifamiliar en el campo, a base de tres o cuatro familias como máximo, con tierras adyacentes cultivadas en exclusividad, y con una relativa dependencia del poblado principal—en este caso, Céllecs—. De estos pequeños núcleos, podrían derivarse más tarde, ya en época romana, muchas de las actuales «masies». Por tales motivos, creemos que dichos establecimientos pueden datarse hacia finales del siglo III o principios del siglo II a. J.

Entre estos dos altozanos mencionados en primer lugar y apuntando a Can Soley, se yergue, modesta, unos 10 metros más baja, una pequeña loma, actualmente plantada de viña, conocida con el nombre de «Vinya de Can Soley», por toda la cual se encuentra dispersa abundante cerámica ibérica a mano y lisa (principalmente de ánfora), junto con algún trozo de «tegula» y de «dolium» romanos. No distinguiéndose ningún resto de pared, pues si existieron habrán sido destruidas para levantar los terraplenes horizontales de la viña, se hace difícil dilucidar si dicha loma fué utilizada como habitación en época ibérica y romana, o si los restos existentes podrían pertenecer más bien a sepulcros de las épocas referidas.

Sirviendo de material de relleno en los terraplenes de la viña se han hallado dos muelas de granito, pertenecientes a la parte inferior de sendos molinos ibéricos a mano, de eje vertical.

JOSE ESTRADA

Sección de Colombofilia

El día 10 del pasado mes, los señores Dr. Argullós y don N. Carbonell, Tesorero y Secretario, respectivamente, de la Federación Catalana de Colombofilia, acompañados del renombrado colomófilo Sr. D. B. Salvá, de